

DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón. Peligros, 3 Teletn. 2931

Director: ALFONSO RUIZ DE GRIJALBA

Madrid 17 de Mayo de 1924

Gerente: MANUEL MONTILLA Y GARCIA

AÑO LVI—Núm.—10.481

FRANCIA

Las nuevas construcciones navales

Con motivo del estado de inquietud que atravió a la política de Francia en general, hondamente influenciada por numerosos y distintos factores de orden interior y exterior se viene tratando de algún tiempo a esta parte con reiterada y especial atención en las columnas de su prensa interesantes temas navales, con tendencia desde luego, no sólo a decretar la diligente realización de las nuevas construcciones en estudio, sino a establecer normas permanentes de conducta que respondan a un criterio definido de política naval.

A esta finalidad responde, entre otras, el segundo artículo que transcribimos:

«La Cámara acaba de dar al Ejército el Estatuto que esperaba desde hace mucho tiempo. Ella se debe a sí misma, y antes de ser disuelta debe dejar asegurada el porvenir de su Marina de guerra.

Le Temps expuso frecuentemente la situación inquietante en que esta última vegea para que sea necesario insistir sobre el particular.

Francia es ante todo una potencia mediterránea y colonial.

Uno de los extremos más felizmente demostrados por el coronel Fabry en sus informes sobre la organización del Ejército es la importancia progresiva de las tropas coloniales en la defensa de la Metrópoli.

El Estado Mayor general del Ejército calculó en 750.000 el número de soldados que desde Ultramar podrían venir a reforzar los contingentes nacionales.

¿De qué nos servirían si les fuera imposible cruzar el Mediterráneo?

Este es—no nos cansaríamos de repetirlo—el problema fundamental en que se basa la movilización francesa.

Admitiendo, lo que está muy lejos de ser una realidad presente, que el Alto Mando pueda disponer de una flota de vapores suficientemente numerosos y rápidos para transportar esos inmensos contingentes con la celeridad que exige su intervención eficaz en el frente rhenano, esos buques mercantes no podrían, aun en el supuesto de hallarse listos para su inmediata transformación en cruceros auxiliares, defenderse por sí solos de la amenaza de fuerzas navales importantes que dominaran la región occidental del Mediterráneo. Dichos transportes deberían ser protegidos, convoyados por fuerzas sutiles de superficie muy rápidas, compuestas de cruceros, destructores y escuadras de submarinos e hidroaviones. El hecho de poner en grado los buques de la primera parte del programa naval vendrá a ser un paliativo insuficiente de nuestra fatal decadencia marítima, si el Gobierno y el Parlamento no abordan el asunto prontamente y con la mayor energía.

A pesar de la satisfactoria rapidez con que se prosigue la construcción de las unidades cuyas quillas se pusieron recientemente, el número de barcos de que dispondrá la flota francesa será de aquí a dentro de algunos años sensiblemente inferior a sus efectivos actuales. En 1926 nuestra flota se verá disminuida en cuatro cruceros, en relación con la de 1923, disponiendo en total de 11 cruceros, 60 torpederos y 64 submarinos. Ella no pretende ser comparada con las que se asignaron los árbitros de la Conferencia de Washington, ni aun rebasar los límites que con el benévolo consentimiento de Francia, les fueron señalados. Puede afirmarse que ningún Estado Mayor naval francés cuidadoso de su responsabilidad se decidiría a transportar desde el litoral africano a la Metrópoli los contingentes militares con que cuenta el Alto Mando militar sin disponer, al menos, de 15 a 20 cruceros, de un centenar de destructores y de otros tantos submarinos.

En 1934 dispondrá la Marina francesa de tres viejos acorazados maduros para el desguace y de las unidades ligeras puestas en grada durante los dos años últimos.

Si el Gobierno y las Cámaras desean mantener la Marina de 1934 al nivel que ofrecerá en 1926 será necesario que en el período 1925-40 se pongan las quillas de ocho cruceros, 41 torpederos y 41 submarinos, sin hablar de barcos de línea.

El proyecto de ley relativo a la segunda parte del programa naval aún queda muy por bajo de esos límites tan modestos.

Prevé la construcción de seis cruceros rápidos de 10.000 toneladas, 15 contratorpederos de 2.400, 24 torpederos de 1.450 toneladas, dos submarinos de crucero, 30 submarinos de primera clase de 1.300 toneladas, dos buques minadores y cuatro petroleros. Los planos de estas unidades han sido estudiados por los Servicios técnicos del Ministerio de Marina y se hallan listos los proyectos.

Cuando los barcos en astilleros hoy tengan sus obras suficientemente adelantadas, los arsenales del Estado y las factorías particulares quedarán sin trabajo. Los estudios hechos serán abandonados.

Las experiencias prácticas las investigaciones teóricas, en su relación sobre todo con la fabricación de poderosos motores, le dispensables para los submarinos exigen una labor de empleos y constante esfuerzos y de inversión de fondos que ningún industrial arriesgará sin estar seguro de que persiste el trabajo empezado.

La votación urgente del segundo grupo del tanto veces citado programa naval permitirá, por el contrario, las construcciones en serie, la mejor utilización de la mano de obra y la

posibilidad de regularizar metódicamente el reparto de los créditos del presupuesto.

En fin, esa votación, si recayera inmediatamente después de la aprobación del Estatuto militar, demostraría al país que la Cámara actual, cuidadosa de sus altas responsabilidades, no concibe la defensa de Rhin sin la del Mediterráneo.»

Nuevos abogados del Estado

Por el orden en que han sido aprobados son los siguientes:

Don Roberto Sánchez Jiménez, D. Agustín Vicente Gella, D. José María Zubia Pérez, D. Ramón Serrano Suñer, D. Julio Colomer Vidal, D. Federico Salmón Almorin D. Manuel Sánchez Mesonero, D. José María Martínez Agulló, D. José Luis de Campo Salcedo, don Luis Belda Soriano, D. Francisco Sepúlveda Sunyé, D. José González Bueno, D. Julián Alonso Gómez, D. Emiliano Gómez Ugalde, D. Luis Benítez de Lugo, D. Eduardo Cerro y Sánchez Herrero, D. Alberto García López, D. Daniel Zuluaga y Rodríguez Cela, don Eusebio Borrajo Carrillo Albonoz, D. Jesús Yébenes García y D. Teodoro Pascual Cordeiro.

DE ROMA

Peregrinación española

Ha circulado el rumor de que el Papa estaba enfermo; pero la noticia es absolutamente falsa. Su Santidad afronta sin molestia de ninguna clase los primeros calores y trabaja activamente, ocupándose, además de las graves tareas cotidianas, de la preparación del Concilio Eucarístico.

Ayer recibió a más de 100 peregrinos españoles, y después conferenció largamente con varios prelados y cardenales, entre ellos el recién nombrado arzobispo de Nápoles, cardinal Ascalesi.

La Protección al Trabajo de la Mujer

Bajo la presidencia del señor Patriarca de las Indias tuvo lugar ayer la tercera conferencia de las organizadas por la Protección al Trabajo de la Mujer, y cuyo producto se destina al sostenimiento del Instituto de Cultura y Artes Femeninas, recientemente creado por dicha Institución.

El conde de las Navas, a cuyo cargo estuvo, leyó, tras breves y modestas frases, unos amenos cuentos y chispeantes chascarrillos, que, publicados hace muchos años, fueron, no obstante, oídos ayer tarde con singular agrado por su donaire y galanura.

El lunes 19, última conferencia de esta serie, doña Blanca de los Ríos de Lampérez disertará sobre «El viaje de Tirso de Molina a América», estando a la venta las tarjetas para escucharla en la librería de Fe (Puerta del Sol 15), iglesia de San Manuel y San Benito y parroquias de San Jerónimo y la Concepción.

En el Centro de Estudios Históricos

Conferencia de D. Ricardo Orueta

En el Centro de Estudios Históricos dió ayer, a las siete de la tarde, una interesante conferencia D. Ricardo de Orueta, quien desarrolló el tema «Rasgos y caracteres de la escultura castellana en el siglo XV».

Apoyando interesantes observaciones, trató el conferenciante de la escultura funeraria durante el siglo XV, tan abundante en las iglesias de España.

Avaloró el Sr. Orueta su documentada disertación con artísticas proyecciones de diversos monumentos y figuras escultóricas, siendo al final muy aplaudido por la numerosa y distinguida concurrencia que asistió al acto.

En otra conferencia, el Sr. Orueta tratará acerca de la escultura general en España durante el citado siglo.

Concordato entre el Vaticano y los "Soviets,"

Roma 16.—La Agencia Libera anuncia que de un momento a otro llegará a Roma una Misión rusa para entenderse con el Vaticano acerca del funcionamiento de las Iglesias en Rusia.

También estará encargada esa Misión de estudiar las bases para firmar un Concordato

La correspondencia debe dirigirse a Apartado núm. 320

BATURRILLO

Las cerezas han hecho ayer su aparición en los mercados, dice un periódico de París.

También en Madrid.

Según el rotativo francés, la cosecha del sabroso fruto parece ser muy abundante en todo el valle del Ródano, donde los cerezos son los árboles de mayor cultivo. Y de esta región dicen que estos frutales están desgañándose de tanto fruto.

Lo mismo ocurre aquí, donde el bello valle de la Vera nos surte, principalmente, de las ricas cerezas, ahora de las mil en rama y por último de las hermosas picotas, alteriando con las apurridules guindas.

El diario parisién se pregunta, no obstante, si el precio de las cerezas se pondrá al alcance de las fortunas más modestas. Porque parece que hay ya muchos pedidos de exportación para el extranjero.

Igual, igual que aquí. Ahora bien. Si los franceses las traen a España y nosotros las enviamos a Francia... pata.

Pero ya verán ustedes cómo allí y aquí serán caras. ¡Es la época!

Ahora resulta que el dólar, esa moneda hoy de tanto valor, tan codiciada en todos los países del mundo, tiene origen alemán. Se deriva de la palabra *thaler*.

Tal vez los españoles tenemos alguna parte en la denominación, por lo menos en el tiempo en que ella se aplicó a la entonces no muy apreciada moneda que es hoy la reina del globo terráqueo.

Fué bajo la dominación del Emperador Carlos V de Alemania, I de España, dueño y señor de tierras españolas donde no se ponía jamás el sol, cuando el *thaler*—hoy dólar—tuvo nacimiento, tomando tal nombre, en 1518, de una mina de plata situada en el valle *Thal*, de Joachim, en las inmediaciones de Karlsbad, célebre por sus aguas minerales a las cuales fué, alguna temporada, D. Antonio Cánovas.

Aquel legendario y misterioso rey de oro que anduvieron buscando, inútilmente, a través de la América selvática, nuestros intrépidos argonautas, puede hoy fabricarse a voluntad, como acaban de hacerlo en Rusia, si bien de cobre, tal vez porque los soviets no han dejado ya oro ni para un remedio.

Claro es que no vivo y dispuesto como el rey del mito americano a derramar oro, esmeraldas hasta que se hincharan los que lograran encontrarle en sus regias mansiones del lago Guanaripa.

En Rusia son los cadáveres los que se metan hasta el punto de poderlos convertir en esculturas de bronce. No sabemos si adoptarán el procedimiento con el cuerpo de Lenin.

El método no es nuevo a lo que parece, pues que ya la célebre Antinea—médica muy distinguida de la antigua Grecia—conservaba los cuerpos de los hombres que había amado, recubriéndolos de una capa de cobre por un procedimiento, cuyo secreto se llevó al sepulcro.

Tal vez el profesor Zelinski, de Moscú, al cabo de prolifas investigaciones ha dado con el procedimiento de Antinea.

Lo cierto es que él, calentando un alminillo entero le recubre de óxido de cobre en polvo, bajo una corriente de gas carbónico, le enfria después y sin cambios de forma ni de talla, le deja completamente metalizado.

De eso a la orificación humana ya no hay más que un paso.

Los norteamericanos, en su prurito de ser los primeros en todo han celebrado hace poco el 125 aniversario del cigarro.

No estamos seguros o por lo menos no nos acordamos, al cabo de tantos años, si el primer cigarro se fumó en los Estados Unidos. Pero, en fin, cuando ellos lo dicen ¿por qué lo hemos de discutir?

Fué en 1801—dicen—en Connecticut, donde se vió el primer cigarro, cuyos es udiós de aboración comenzaron en 1799.

El inventor no fué un hombre. Fué una mujer, Mrs. Proust, de Wilson. ¿Qué extraño, pues, que ahora fumen tan desahogadoamente las mujeres norteamericanas?

El cultivo del tabaco en los Estados Unidos data de unos trescientos años. Su centenario se celebrará, también, por lo tanto, muy pronto.

Brindo a mi querido amigo y compañero el distinguido crítico de teatros, D. Luis Brun, el episodio siguiente:

El director de escena (a un autor tímido). —Salga usted. ¿No oye cómo el público grita? ¡el autor! ¡el autor!

El autor tímido. —¡Ya lo creo que lo oigo! Pero ¿usted sabe cuáles son sus intenciones? ¿Qué quedará?

AMUSANT

Del Extranjero

Londres 16.—La conferencia anglo-rusa ha celebrado hoy sesión plenaria.

En la nota facilitada al terminar la reunión se dice que después de largo cambio de impresiones se acordó que la conferencia quede aplazada hasta el día 20 del actual con objeto de dar tiempo a los representantes de los «Soviets» de estudiar las distintas proposiciones británicas.

Los delegados británicos mantienen la tesis de que la conferencia no puede ocuparse de nada de los Tratados de paz últimamente concertados sin consultar previamente con las demás potencias interesadas.

Por el contrario, la Delegación bolcheviqueña mantiene el criterio de que existiendo en determinados Convenios cláusulas que afectan a Rusia y a la Gran Bretaña, esas cláusulas, y por tanto los Tratados que las contienen deben ser discutidos.

La representación inglesa ha propuesto someter a arbitraje la cuestión referente a las reclamaciones formuladas por los encarcelamientos y abusos contra las personas de que han sido víctimas en Rusia desde la revolución súbita bolcheviqueña.

Los delegados rusos han prometido estudiar la cuestión, aunque han advertido que no pueden hacer ofrecimientos respecto a los bienes británicos embargados en Rusia hasta que posean los títulos y documentos acreedores.

París 16.—Continúa siendo el tema principal de la conversación en los círculos políticos la cuestión relativa a si los socialistas se decidirán o no a colaborar en el futuro Gobierno.

Parece ser que en el seno del partido existen tres tendencias.

El jefe de los socialistas unificados, León Blum, ha expuesto su deseo de permanecer fiel a la doctrina tradicional, rechazando, por lo tanto, toda colaboración con el futuro Gobierno.

Paul Boncour es partidario de la colaboración.

En tres estas dos tendencias opuestas se halla la del señor Renaudel, la cual se cree que arrastrará a la mayoría del partido.

Dicho jefe socialista ha manifestado lo siguiente:

«No soy intransigente adversario de la colaboración, pero tampoco soy partidario de una colaboración inmediata, que en estos momentos originaría graves dificultades en el seno del partido.»

Esta cuestión, en efecto, podría comprometer la unidad moral del partido.

Es preciso que antes podamos observar cómo gobiernan los radicales. Si el eventual Gobierno radical aplica con firmeza su programa, sin dejarse llevar por el centro, la cuestión de la colaboración podría plantearse dentro de algunos meses.»

De todos modos, se tiene por descontado que todos los socialistas, incluso el Sr. Blum, están dispuestos a apoyar un Gobierno radical. Igualmente están dispuestos a aceptar que la cartera de Negocios extranjeros sea confiada al Sr. Briand, cuyo espíritu conciliador y habilidad de negociador reconocen y aprecian.

París 16.—Por conducto del embajador de Francia en Londres, el Sr. Poincaré dirigió ayer al primer ministro británico una extensa carta, cordial en la forma y conciliadora en el fondo.

Tal documento reviste considerable interés, pues en él fija el estado actual de las negociaciones entre los Gabinetes de Londres y París.

El Sr. Poincaré, después de lamentarse de no poder ir al castillo de Los Chequers para hablar con el Sr. Mac Donald acerca del informe del Comité de peritos, manifiesta que el acuerdo entre los aliados ha sido unánimemente aceptado por todas las potencias interesadas.

A continuación indica las cláusulas eventuales de tal acuerdo.

Londres, 16.—La Reina madre Alejandra, viuda de Eduardo VII, que acaba de cumplir ochenta años, ha renunciado definitivamente a la vida oficial por indicación de sus médicos. Pasará el verano en el castillo de Sandringham.

Washington 16.—El diputado republicano J. W. Langley ha sido condenado a dos años de prisión por haber cobrado de los contrabandistas de «whisky» 5.000 dólares para facilitar el transporte de una gran cantidad de alcohol.

Habana 16.—Las noticias que se reciben de Santa Clara y Cienfuegos acusan mejores impresiones que días pasados.

Los rebeldes van desapareciendo, y la tranquilidad vuelve a reinar en aquellas regiones. Las tropas del Gobierno siguen patrullando por los pueblos para dar la sensación de que el Gobierno no olvida sus deberes.

El presidente de la República, Sr. Zayas, continúa abrigando la esperanza de que dentro de quince días la situación esté completamente normalizada, y espera para entonces poder dar orden a las tropas que regresen a sus respectivos destacamentos.

Roma 16.—Hace a unos días circuló el rumor de que el Príncipe Humberto haría en breve un viaje a la América del Sur.

En efecto; para entrar a las colonias italianas establecidas allí, visitará Argentina, Uruguay, Brasil y otras comarcas.

El naufragio del vapor «Marqués del Campo»

Valencia 16.—Las últimas noticias recibidas acerca de la situación del vapor «Marqués del Campo» son pesimistas. El temporal o fúrcula su salvamento. Los pasajeros desbarcaron hace dos días en Casablanca. Quedan a bordo solamente los individuos de la tripulación.

Este número ha sido sometido a la previa censura

CRONICA

Como es natural, la actualidad política en el extranjero continúan siendo las consideraciones, los vaticinios y las declaraciones de los personajes y de los periódicos políticos acerca del resultado de las últimas elecciones en Francia y del cambio de Gobierno, que ese resultado traerá consigo inmediatamente que Poincaré presente su anunciada dimisión.

Por lo que a política interior de Francia respecta, el punto interesante es saber si los socialistas se avendrán al cabo a formar parte del nuevo Gobierno que ha de constituir Briand o Herriot. Las tres tendencias que respecto de este asunto, señalábamos ayer en el campo socialista, mantienen sus respectivas actitudes.

Desde el punto de vista francés, tiene este problema una importancia considerable; pero para nosotros, como para todos aquellos que, sin interés de nación ni de partido, siguen atentos la marcha de la política internacional considerándola en conjunto, pierde bastante interés cuando se piensa que los socialistas forman o no parte del futuro Gobierno, están decididos a apoyarlo sinceramente y en todo momento con sus votos en la Cámara y con la exteriorización de su fervorosa simpatía hacia los radicales.

Eso asegura una vida fácil al futuro Gobierno, que lo es que fuera de Francia interesa a la opinión.

Lo verdaderamente importante en estos momentos es averiguar la influencia que para la solución del problema de las reparaciones pueda tener el cambio de política en Francia.

Y en este punto, las impresiones del observador son también tranquilizadoras. Los vencedores de Poincaré han declarado ya en todos tonos, que están dispuestos a mantener la política de aquél en relación con ese magno problema, acerca del cual parece que en Francia no hay más que franceses, sin distinción de partidos políticos.

Como acaba de declarar en Roma, hablando con un periodista italiano, Poincaré, una de las figuras más salientes del partido radical, el nuevo Gobierno va a organizar la democracia.

«Queremos—ha dicho—una paz justa con nuestros antiguos enemigos; una paz basada sobre la colaboración recíproca. Los alemanes deben pagar los daños que han causado con la invasión de sus tropas en territorio francés, porque de otra manera sería imposible que el mundo guardase un recuerdo pacífico en el porvenir. Una nación que rechazara el informe de los peritos cargaría con una gran responsabilidad. Francia no ha de negarse a tratar sobre esas bases. Y si los nacionalistas alemanes se negaran, podían desde luego abandonar su país y su destino.»

Estas declaraciones energicas y casi amenazadoras del insigne político francés, que muy pronto y más o menos intensamente, participará en la dirección de los negocios públicos de su país, demostrará bien a las claras que los intransigentes alemanes cometerán una insigne locura insistiendo en su irreductibilidad.

Mucho más si piensan en la actitud de Mac Donald, perfectamente de acuerdo con Francia y Bélgica y en inteligencia con la propia Italia, la menos entusiasta, aunque no la menos convencida de la necesidad de poner fin a la actual situación en el centro de Europa. Mucho más también si tiene en cuenta las declaraciones del Gabinete de Washington, que ha dicho, por conducto del secretario de Estado, que el informe del Comité de peritos entraña la firme esperanza de una nueva Era, y que el arreglo definitivo de las cuestiones europeas brindaría ocasión oportuna para limitar los gastos de armamentos, gastos motivados por la falta de mutua confianza.

Ante esa unanimidad de pareceres, antójase imposible que los partidos extremos de Alemania sean capaces de cargar con la responsabilidad de hacer imposible una solución pacífica a estos problemas de la post-guerra.

Los Reyes en Barcelona

La Reina visita el hospital de la Cruz Roja

Barcelona, 16.—La Reina visitó el hospital de la Cruz Roja, acompañada por el marqués de Bendaña, el gobernador y el alcalde.

A la puerta del hospital estaba formada la Cruz Roja con bandera y música. La Soberana fué recibida a los acordes de la Marcha Real.

Esperaban la llegada de la Reina el director del hospital, Sr. Martínez Vargas; el general de Sanidad D. Francisco Soler, el coronel de Sanidad D. Antonio Salluga, el teniente coronel Sr. Moya, el capitán Sr. Dueñas, el secretario general de la Cruz Roja Sr. Urriach, las damas de la Junta con su presidenta, la condesa del Valle de Canet, y numerosas señoras y señoritas de la aristocracia de Madrid y Barcelona.

En la sala general de mujeres, donde había de celebrarse el acto de imponer el brazalete a 19 nuevas enfermeras, fué colocado un sillón, en el que tomó asiento la Soberana.

Inmediatamente, el rector de la Universidad, Sr. Martínez Vargas, leyó unas cuartillas, en las que expuso el desarrollo adquirido por el hospital y expresó la gratitud que la Institución sentía hacia la Soberana por el eficaz apoyo que había dispensado a la misma.

Sesión de clausura del Congreso de Avicultura

Barcelona, 16.—Después de cumplimentar el Directorio al Monarca, el general Primo de Rivera se trasladó, con el Príncipe de Asturias, a la Universidad, en cuyo paraninfo se celebró la sesión de clausura del Congreso de Avicultura.

Los generales Muslera, Gómez Jordana, Vallespinosa y Rodríguez Pedré celebraron con el general Primo de Rivera en Capitanía un breve Consejo, que duró escasamente una hora. Después se trasladaron a Palacio para cumplimentar al Rey y ofrecerle sus respetos.

El Monarca recibió esta mañana en audiencia militar a los jefes de todos los Cuerpos de la guarnición y una Comisión del octavo regimiento ligero de Artillería.

Luego recibió el Soberano a distintas personalidades de esta capital.

Banquete de los sargentos al príncipe de Asturias

Barcelona, 16. A las dos de la tarde, en el Salón Árabe del restaurante del Tibidabo, se celebró el banquete con que los sargentos de esta guarnición han obsequiado al príncipe de Asturias.

Poco antes de la una llegó al Tibidabo el capitán general acompañado de uno de sus ayudantes, coincidiendo su llegada con la del somatén de San Gervasio al mando del cabo D. Jacinto Port.

A las dos llegó en automóvil S. A. Vestía uniforme de sargento del regimiento del Rey y le acompañaba su profesor, conde del Grove.

Al aparecer en el Tibidabo el príncipe, la banda de cornetas del somatén tocó la Marcha Real. El señor Port dió la bienvenida a Su Alteza quien después de revisar el somatén se dirigió a la capilla del Sagrado Corazón, donde fué recibido por el director de las Escuelas Salesianas, padre Marcelino Olaeaga, y el director de la Escuela Profesional de Tarrasa, padre Esteban Giourli. Luego pasó a la sacristía y firmó en el álbum.

Después de retratarse con los sargentos de la guarnición, S. A. se dirigió al Salón Árabe, donde entró a los acordes de la Marcha Real, interpretada por la banda del regimiento de Vergara, y en medio de grandes vítores y aplausos.

En la presidencia tomaron asiento el príncipe y un sargento por cada uno de los Cuerpos de la guarnición y de la Marina. En las cabeceras se hallaban el capitán general y el conde del Grove. Asistieron 180 comensales.

A los postres, el sargento D. Enrique Jiménez García, del cuarto regimiento de reserva de Caballería, pronunció el siguiente discurso:

«Alteza serenísima, respetados jefes y oficiales, queridos compañeros: Con la emoción que es explicable en estos actos y la falta de hábito en pronunciar discursos, pero guiado por el noble fin de tratar en breves palabras la personalidad del que hoy nos honra presidiendo este acto solemne, el más grande para la clase de tropa que ha registrado la Historia, levanto mi copa para proferir frases de fraternidad para nuestro Príncipe, nuestro futuro Rey, nuestro compañero, ya que ostenta con orgullo el uniforme de sargento.»

Muy emocionado, le contestó el Príncipe con las siguientes palabras:

«Este acto tiene para mí especial simpatía y significación por verme rodeado de los sargentos de todas las Armas y Cuerpos de la guarnición de Barcelona, e imagino que me acompañan todos los del Ejército, como yo me honro perteneciendo a esa clase, a ese escalón de la jerarquía militar, del que tantas veces he oído elogios a mi querido padre y Rey.»

Antes de dejar de pertenecer a él, lo que habrá de ocurrir cuando el Rey y el Gobierno consideren que debo desempeñar más altas funciones de mando, es una suerte haber asistido a este acto con ocasión del viaje de mis Reales padres a Cataluña, y contemplar desde esta cocina, acompañado de ustedes el panorama incomparable de la ciudad industrial, que tan cariñosa simpatía me demuestra por donde voy.

Yo sé que la labor del sargento es ruda y difícil, como escala de mando que vive en contacto con el soldado; pero sé también que con un buen espíritu y vocación toda fatiga militar es satisfactoria, y sé que, con fidelidad y subordinación a quien nos manda, la misión se nos hace más fácil.

He oído muchas veces que las clases son el espejo de las virtudes militares. Yo me siento orgulloso de ese concepto, y por la prosperidad de España alzo mi copa en este día y en este acto, que será memorable en mi historia, hasta ahora muy modesta, pero ya llena de alicies por servir a la patria.»

Grandes aplausos y vítores acogieron las palabras de Su Alteza.

El capitán general leyó un telegrama de los sargentos hospitalizados en Arcila Pedro Pérez, de Intendencia; Lorenzo Silva, de las

Navas, y Cirilo Anaricio e Isidro Sánchez, de Tarifa, adhiriéndose al acto.

También se recibieron telegramas de adhesión de los sargentos de todas las guarniciones de España.

Finalmente, el general Barrera pronunció un discurso diciendo que se congratulaba de mandar una guarnición como la de Barcelona, tan afecto al Rey y el Príncipe.

El ramo de flores que adornaba la mesa se acordó que fuera enviado a la Reina.

El acto terminó a las cuatro y media. Por lo avanzado de la hora, el Príncipe desistió de visitar las instalaciones del Tibidabo y se dirigió al hipódromo.

Llegada del Nuncio de Su Santidad

Barcelona 16.—En el rápido llegó el Nuncio de Su Santidad. El deán de la catedral, señor López, subió al tren en San Vicente y acompañó al ilustre prelado hasta el apeadero de Gracia, donde le aguardaban las autoridades civiles y militares.

Banquete en la Mancomunidad

Barcelona 16.—El Innes, a las dos de la tarde, se celebrará en la Mancomunidad el banquete de gala, al que asistirán SS. MM. y S. A. R. el Príncipe de Asturias, el presidente del Directorio militar y otras personalidades. Después del banquete, a las cinco de la tarde, tendrá lugar la recepción de los alcaldes de todas las poblaciones de Cataluña y delegados gubernativos de los partidos judiciales de la misma.

La Mancomunidad, aprovechando la estancia en Barcelona de todos los alcaldes de Cataluña que acuden a la recepción en honor de Sus Majestades, les obsequiará con un Champagne de honor el martes por la tarde. A este acto asistirán todos los delegados gubernativos de los partidos judiciales que integran el territorio catalán.

Comida íntima

Barcelona 16.—Esta noche en casa de los marqueses de Comillas, se ha celebrado una comida íntima, a la que han asistido los generales Primo de Rivera y Barrera, los duques de Montellano y de la Victoria, condes y vizcondes de Güel, marqueses de Pons y de Villavieja, señora y señorita de Iturrquí y señorita Polonia Faló.

Función de gala

Barcelona 17.—Se ha celebrado en el Liceo un concierto de gala organizado por el Comité de la Exposición de Avicultura. El concierto lo dió la Orquesta Sinfónica, dirigida por el Sr. Lamothe de Grignon. El teatro ofrecía un brillantísimo aspecto, estando ocupadas todas las localidades por personas de la mejor sociedad barcelonesa y otras muy distinguidas llegadas de Madrid para asistir a los actos de mañana.

A las once y minutos llegaron al Liceo Sus Majestades los Reyes. Vestía la Reina traje de noche, de tono rosa, elegantísimo. El Rey vestía de frac. Numeroso público, que esperaba frente al teatro, les aplaudió y continuó haciéndolo largo rato después, con la esperanza de que el Rey saliera al balcón.

Recibieron a Sus Majestades todas las autoridades. Al entrar los Reyes en el palco presencio que tenían preparado, la orquesta interpretó la Marcha Real, y toda la gente, puesta en pie, les tributó una gran ovación.

En el palco proscrió frente a lo que ocupaban los Monarcas, acompañados del presidente del Directorio, tomaron asiento los generales del Directorio, y en los palcos inmediatos, las personas del séquito de Sus Majestades y las autoridades.

Durante el concierto, los Reyes aplaudieron al terminar cada una de las composiciones, así como a algunos cantantes que tomaron parte en el mismo.

A las doce y media próximamente, y al terminar el concierto, han abandonado Sus Majestades el teatro, recibiendo una nueva ovación dentro de la sala, y siendo aplaudidos igualmente por el público que había esperado pacientemente a que terminase la fiesta.

El cumpleaños de Su Majestad el Rey

En el expreso de Barcelona salieron anoche para la ciudad condal S. M. la Reina doña María Cristina y SS. AA. los infantes doña Isabel, D. Fernando, D. Alfonso de Borbón y la duquesa de Talavera.

Formaban el séquito de las agustas personas el jefe superior de Palacio, marqués de la Torreclilla; los jefes de la casa de la Reina madre, cordesa de Heredia Spinola y duque de Sotomayor; la señorita de Bertrán de Lis y un ayudante del infante D. Alfonso.

A despedir a la Real Familia salieron Su Alteza la Infanta doña Eulalia, los generales del Directorio Sres. Hermos, Mayandía Navarro y Ruiz del Portal y el secretario, general Nouvilas; los subsecretarios de Estado, Guerra, Gobernación, Hacienda Instrucción pública y Trabajo; encargado del despacho de Marina, capitanes generales Weyler y Fernández de Lapuente, ex ministro Sr. Matos, general Mourelo, inspector de Seguridad Sr. Del Valle, marqués de Valdeiglesias, Sr. Arche y numerosas representaciones del Ejército y la Armada.

También acudieron a la estación varias damas de la Reina y elemento palatino.

En tren especial salieron a las nueve de la noche, 24 representantes del Cuerpo diplomático, el alcalde de Madrid y una comisión de concejales, formada por los Sres. Serrán, Blanco, Sáenz, Merlán Peiró, Antón, duque del Arco, Crespo, Selgas y el oficial mayor, Sr. Gil Robles.

Trece intoxicados con leche

A primera hora de la tarde de ayer comenzaron a presentarse en la Casa de Socorro suursal del distrito de la Latina numerosas personas solicitando asistencia facultativa por padecer fuertes intoxicaciones.

Cerca de hora y media estuvieron los médicos de dicho benéfico establecimiento auxiliando a diferentes enfermos que sufrían intoxicación de pronóstico reservado por haber ingerido leche en malas condiciones.

Los intoxicados son trece.

El dueño de la lechería establecida en la calle del general Ricardos, núm. 9, llamado Federico Sanchidrián Moñidas, quedó detenido en el Juzgado de guardia.

MARRUECOS

El comunicado de anoche

El alto comisario comunica desde Tetuán lo siguiente:

«En la zona oriental se efectuaron convoyes a las posesiones de Benítez, Farha, Loma Pelada y Tifarauti, sin novedad.

Zona occidental.—En posición M'Ter resultó herido menos grave, al probar un detonador, el teniente de Ingenieros D. Federico Noreña. Resto, sin novedad.

El alto comisario regresa a Tetuán

Melilla 16.—Después de celebrar las conferencias de que he dado cuenta, regresó a Tetuán el alto comisario, acompañado del general Correa y del delegado de Fomento, Sr. Pérez Petinto, y su séquito.

A los muelles acudieron a despedirle el comandante general, Sr. Sanjurjo; el general Sr. García Aldave, y numerosos oficiales de la guarnición.

El general Aizpuru volverá muy en breve a Melilla, y aseguró que marchaba muy satisfecho por el feliz resultado de los combates de los pasados días y por el comportamiento y alto espíritu militar de las tropas combatientes.

Melilla 16.—La tercera «mia» de la mehalla de Batel, ha marchado a Hasi Berkan.

Procedente de Dar Drios ha llegado a la plaza el coronel de Alcántara, señor Dolla, después de entregar el mando de aquella circunscripción al coronel Morales.

Melilla 16.—El alto comisario, general Aizpuru, ha marchado a Tetuán con objeto de resolver algunas cuestiones que reclamaban allí su presencia.

Festejos en honor de los sobrinos del Raisuni

Larache 16.—Organizado por la mehalla jafiana se celebró ayer en el campamento de El Jemis de Sahel un banquete en honor de los sobrinos del Raisuni, Muley Mustafá, bajá de Arcila, y Muley Ali, caído de la cabila de Beni Aros, por sus trabajos de aproximación entre los protegidos y la nación protectora.

Al acto asistieron el general en jefe de la zona, los señores Sres. Zapico y Cagigas, el bajá de Larache y el Jefe de Alcazarquivir, otras representaciones civiles y militares y una Comisión de la oficialidad de la mehalla, con sus jefes al frente.

Para ofrecer sus respetos acudieron numerosos indígenas de la cabila de Sahel y otras limitrofes.

Hubo ciento cincuenta comensales. A los brindis el jefe de la mehalla, teniente coronel Sr. Sáez de Retana, habló de la significación del banquete, manifestando que el interventor de Tazarut, capitán Sr. García Figueras, traía un afectuoso saludo del cherif Raisuni y sus profundos agradecimientos por los agasajos hechos a sus sobrinos.

Después el general Sr. Fernández García pronunció un sentidísimo brindis, terminando el acto en medio de una franca cordialidad.

Para el próximo sábado se organiza una excursión a distintos lugares de la zona, para que los sobrinos del Raisuni conozcan la labor realizada. Visitaron también el Centro Electrotécnico y los Parques de Artillería y Aviación, donde se les ofrecerá otro banquete, y probablemente asistirán el domingo a la fiesta musulmana de Alcazarquivir, con motivo de la restauración de la mezquita de Sidi Ali Bugaleb, obra que se debe a la iniciativa del cónsul Sr. Cagigas.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia del señor Largo Caballero

En la Casa del Pueblo ha dado una conferencia el ex diputado socialista Sr. Largo Caballero acerca del tema «La Unión General de Trabajadores; lo que es y lo que será».

Declaró que ese organismo es revolucionario, sin alhercas ni desplantes, y que, para que no se malogren los mejores esfuerzos, confía más bien en la preparación de los hombres.

Agregó que aspira a dirigir la producción y el intercambio de productos, para lo cual, como órganos adecuados, creará las Federaciones nacionales de industria.

Hablando de la supuesta creación de un partido laborista, consignó que no ha pasado por las mientes de nadie que sea posible gobernar con la Monarquía ni aliarse con partidos capitalistas.

Terminó reclamando la normalidad constitucional íntegra.

TAURINAS

Corrida extraordinaria

Sin lugar a un lleno debido a que el público no vea nada extraordinario a los toreros de ahora, se celebró ayer una corrida anunciada.

Día aciago el de ayer, aniversario de la muerte del gran torero Joselito; la historia había de repetirse, y ayer, sino tan faltamente, por fortuna, vimos regada la candente arena con la sangre de un valeroso diestro.

Y esto siempre es doloroso, siempre es lamentable. ¿Qué decir del resto de la fiesta? Todo palidez, todo aburrimiento, insulsez, nada, es decir, nada, un soberano quite, un gran quite de Marcial Lslanda, una buena estocada de Villalta y la tragedia. Tenía que surgir, había de surgir. ¿Qué ocurría ayer en la plaza? ¿Qué público había acudido a ella?

Los vecinos de mi localidad, ni uno sólo asistió a la corrida de ayer y como lo sentí, tan menudados, tan tranquilos como son todos, pero los de ayer ¡oh! los de ayer.

La cogida de Gitanillo

El valeroso diestro de Reta había saludado a su amigo, tercero de la corrida, con unos lances de su proverbial estilo que habían sido aplaudidísimos.

Cogió las torcidas armas, y, en tablas del

2, comenzó la faena de muleta cerca, valiente, al iniciar un pase bicada una rodilla en tierra el diestro Gitanillo, fué empuntado por la parte inferior del muslo izquierdo y campeado horriblemente por el toro, al caer el diestro en la arena, observamos que de la herida manaba sangre en abundancia que empapó el tapiz desde el lugar de la corrida al callejón. La oportunidad del mozo de espaldas de Gitanillo evitó el que éste se desangrase antes que llegase a la enfermería según ha manifestado el doctor Segovia.

Tan pronto lo tomaron en brazos las asistencias y se vió brotar la sangre, el mozo cogió un tubo compresor—aparatos hemostáticos que muchos diestros mandan llevar a prevención—y se lo colocó en la pierna por encima de la herida.

CURRINCHE

La herida de Gitanillo

Parte facultativa

Como pudo apreciarse desde el primer momento, la herida de Baulio Lausín era grave, muy grave.

De ella daba cuenta el parte facultativo: «El espada tiene una herida en la cara posterior interna del tercio inferior del muslo izquierdo; está rota la piel, aponeurosis, músculo los abductores y vena femoral hasta el fémur, y tiene una trayectoria hacia arriba y hacia fuera. Pronóstico muy grave».

En la enfermería

Como ya decimos, el diestro Gitanillo fué trasladado a la enfermería, donde inmediatamente se procedió a practicarle una dolorosísima y delicada operación quirúrgica, consistente en ligarle la femoral, que le había roto el asta del toro, para lo cual hubo necesidad de cloroformizar al diestro.

Al terminar la cura, que duró cerca de una hora, se le trasladó en una camilla al Sanatorio de Perpetuo Socorro, situado en la calle de Fernández de los Ríos, núm. 31.

El estado del herido es gravísimo. Las impresiones que tienen los médicos que le asisten son pesimistas. No obstante, confían en salvarle la vida; pero sin precisar si quedará útil para el torero.

Para calmar los agudos dolores que sufre le han aplicado una inyección de pantopón, suero y aceite alcanforado.

A las dos de la madrugada hemos visitado al herido, encontrándole en el mismo estado de gravedad.

De su curación se ha encargado el eminente doctor Segovia.

El resto de la noche y la mañana de hoy la ha pasado el diestro algo más despejado según nos comunican del Sanatorio del Perpetuo Socorro.

La herida de Gallego

Por haber pasado por su pie a la enfermería, parció que había salido ileso de su aparatosa caída sobre las astas del toro el picador Dositeo Rodríguez (Gallego), a quien hizo el quite Lslanda; pero al entrar en la enfermería se vió que el picador tenía una profunda herida en la cara interna del tercio superior del muslo derecho, penetrante hasta el perné y que llega a la región rectal.

En grave estado fué conducido en camilla a su domicilio, calle del Olivar, 32.

Los atropellos

Un niño muerto

Anoche ocurrió una sensible desgracia en el paseo de las Delicias.

El niño de once años Manuel Ortiz Ortega, domiciliado en la calle de San Ildefonso, número 16, que viajaba en un tranvía, parado éste se apeó, siendo atropellado en aquel momento por el automóvil núm. 13.200 M.

El propietario del vehículo causante de la desgracia, D. Francisco Martí Prats, al darse cuenta del hecho llevó en su carruaje al desventurado niño hasta la Casa de Socorro de la calle de la Batalla del Sado, cuyos facultativos de guardia apreciaron a la criatura fractura de la bóveda craneana, lesión de carácter gravísimo.

En los primeros momentos no se pudo identificar al niño; pero al cabo de un rato se presentaron unos hermanos suyos en la Comisaría, y acompañados de unos agentes se trasladaron al Hospital provincial, al cual había sido llevado Manolito Ortiz, y le reconocieron.

La desventurada criatura falleció al poco tiempo de haber ingresado en este Centro de beneficencia.

LOS CELOS

Una mujer herida por su novio

Anoche se desarrolló en Las Vistillas un suceso que pudo tener gravísimas consecuencias.

El mozo del mercado de la Cebada Eduardo García Rodríguez, de treinta y siete años, había vivido en comunidad durante cinco años con Micaela Rodríguez de veinticuatro, y por cosas que no son del caso, se rompieron las relaciones. El habitaba en la choza número 6 de las Vistillas, y ella en la núm. 4.

Eduardo, a pesar de la captura, seguía enamorado de Micaela, y ésta, a lo que parece, quería envolverle de nuevo en un red; para lo cual no se le ocurrió otro procedimiento que darle al mozo «chares», admitiendo para ello los requiebros del limpiabotas Vicente Sanz Calvo.

Lo que tenía que ocurrir, ocurrió ayer tarde. Eduardo, colérico por los «chares» de su ex novia, en vez de buscar un arreglo perdió la tranquilidad y, violentísimo, lanzóse sobre Micaela y la acometió a navajazos.

Huyó; pero recapacitando, en la creencia de que había producido la muerte a Micaela, se dirigió a la Comisaría y confesó el hecho realizado y las causas que lo motivaron.

Mientras tanto, Micaela Rodríguez fué llevada a la Casa de Socorro, en donde la apreciaron una herida incisa en el cuello, cuatro en un brazo, una en la región maxilar, cuatro en la espalda y otra en la mano, todas en el lado izquierdo y, por fortuna no penetrantes. Se calificaron de pronóstico reservado.

Eduardo ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia, y Micaela, en el Hospital.

INFORMACION DE MARINA

El reglamento de la Dirección general de Navegación

De Real orden ha sido aprobado, con carácter provisional el nuevo Reglamento orgánico de la Dirección general de Navegación y Pesca Marítima.

En virtud de este reglamento, la Dirección general citada que es uno de los organismos del ministerio de Marina, tendrá competencia en todo lo referente al personal del Cuerpo de vigías de Semáforos; personal de Cuero de vigías de Semáforos; personal de distintas clases que preste servicio en los buques mercantes y embarcaciones de pesca; peritos inspectores, arqueadores y maestros de bahía; en los asuntos de navegación y comercio marítimo en general; recocimiento de toda clase de buques, incluso los destinados al transporte de emigrantes; construcción naval civil, primas a la construcción naval; comunicaciones marítimas; empresas subvencionadas, primas a la navegación mercante; enseñanzas náuticas y profesionales en su relación con la Marina mercante; servicios marítimos de los puertos; consignaciones, despacho, fletamento prácticas, carga y descarga de los buques; inspección y cobro de los derechos devengados por la Sanidad exterior de los Puertos; servicios consulares marítimos; reglas del tráfico marítimo mercantil; seguros, corrajes tarifas comerciales; semáforos seivos hidrográficos; jurisdicción y política sobre buques, góndes y zonas marítimas; naufragios, abordajes, averías y salvamentos; pesquerías de todas clases, sus industrias, establecimientos y servicios; instituciones marítimas benéficas y de previsión.

Cooperará e intervendrá, con informe obligatorio, en todo lo referente a Aranceles y Valoraciones; obras hidráulicas auxiliares de navegación; puertos, diques, faros, valizas y regamentos de Sanidad exterior.

Ejercerá la competencia en los asuntos indicados con arreglo a lo que se determina en los artículos siguientes:

La Dirección general de Navegación y Pesca comprenderá las siguientes secciones: 1.ª Sección: Construcción y registro. 2.ª Sección: Personal y Escuelas Náuticas. 3.ª Sección: Navegación. 4.ª Sección: Pesca marítima. 5.ª Sección: Hidrografía y señales marítimas.

Inspección de estudios científicos y estadísticos de Pesca. Secretaría de la Dirección. Asesoría de la Dirección y Secretaría de la Junta Consultiva. Biblioteca y Archivo. Junta Consultiva. Comisaría, Habilitación Hidrográfica. Junta Central administrativa del Fondo de Prácticas.

Junta Revisora de Cuentas del Fondo económico de Semáforos y Vigías.

Cuerpo administrativo

Se ha concedido el ascenso a contador de navío al de fragata D. Antonio Villar y Pérez de los Ríos.

La vacante del contador de navío fallecido D. José Caballero y Azpilmetá, primera que se ha producido en este empleo después del decreto de 1.º de Octubre de 1923, ha sido amortizado con arreglo a lo dispuesto en aquella disposición.

Se conceden cuatro meses de licencia por enfermo para Madrid, Gu darrama y Pozuelo al intendente de la Armada D. Fernando de Lamata y Gallufo y dos meses para Ferrol y Calatayud al contador de navío don Juan Blas y Domínguez.

NOTICIAS OFICIALES

Cobro de haberes

Con objeto de evitar diferencias y retrasos en el percibo de sus haberes a los jefes y oficiales que prestan sus servicios en las Comisiones geográficas dependientes del Depósito de la Guerra, y en analogía al resuelto por Real orden manuscrita de 9 de Diciembre de 1922 para el personal de este ministerio, en Comisión en África, se les asignará por las regiones un Cuerpo o la Pagaduría Militar de Haberes que les antecipe sus devengos, a cuyo fin la número uno de este Centro, antes del día 25 de cada mes enviará la liquidación correspondiente, esperando el recibirla los citados cuerpos para pagar, y reintegrándose de estas cantidades por medio de abonar a la Caja Central del Ejército, quedando así igualada la cuenta correspondiente.

Concurso

Se anuncia nuevamente a concurso una vacante de comandante de Artillería que existe en la fábrica de Oviedo, para que pueda ser solicitada por los que deseen ocuparla en el término de veinte días.

Funciones de tarde para mañana

PRINCESA.—A las 7, Vidas maitrechas. ESPAÑOL.—A las 7, La Giralda eres tú. COMEDIA.—A las 6,30, La venganza de don Mendo.

CENTRO.—A las 6, Los chatos. LARA.—A las 6,30, El mal que nos hacen. REINA VICTORIA.—A las 6,15, El señor Cerro.

ZARZUELA.—A las 6,30, La granjera de Arlés y Danza de apaches.

APOLO.—A las 7, A la sombra y La suerte INFANTA ISABEL.—A las 7, El dinero del duque.

COMICO.—A las 5, Motetes y bulería. A las 6, Una vieja y Corman la caseruco o Contares de la montaña.

MARTIN.—A las 6, San Isidro Labrador. NOVEDADES.—A las 4, Santa Isabel de Ceres.—A las 6,30, El niño de las monjas.

LATINA.—A las 4,30, La catifa de ojos.—A las 7, El vizconde se divierte o Quince pasas de muerte.

REY ALFONSO.—A las 6, «Varietés». CIRCO DE PARISH.—A las 4,30, Gran compañía de Leonard Parish.

El servicio médico de la Asociación de la Prensa

La Junta directiva, que constantemente vela por el mejoramiento de los servicios que la Asociación de la Prensa tiene establecidos, llevó a la reunión celebrada últimamente por la Junta general la propuesta de varios acertadísimos nombramientos, con los cuales se llenan sentidas necesidades en la asistencia médica de sus asociados. La propuesta fue aprobada por unanimidad, y en su consecuencia han quedado establecidos servicios tan importantes y necesarios en la medicina moderna como los de electrología y radiología y practicante masajista.

Para el primer nos ha favorecido con su generoso ofrecimiento el eminente radiólogo, catedrático de la Facultad de San Carlos, doctor Calatayud Costa, verdadero maestro de esa especialidad, que ha introducido en su Instituto clínico de la calle de Santa Engracia, 5, todos los adelantos en tan importante rama de la Medicina.

También ha sido incorporado a nuestro cuadro de profesores médicos el nombre, ya famoso, del doctor D. José María Barajas, legítimo heredero de este ilustre apellido, que tantas glorias conquistó en la especialidad de otorinolaringología. El doctor D. José María Barajas, digno sucesor del padre, tiene establecido su bien dotado consultorio en la calle de Espoz y Mina, núm. 1, donde recibe a sus enfermos de tres a cinco de la tarde.

Para el servicio de practicante masajista ha sido nombrado D. Vicente Castellano, poseedor de ambos títulos y con práctica que le acredita de expertísimo auxiliar de la Medicina. Tiene su domicilio en la calle del Príncipe núm. 20, donde recibirá los avisos de nuestros asociados.

En la misma Junta general dió cuenta el secretario, Sr. Palacio Valdés, de haberse pagado la asistencia médica, correspondiente al año 1923, haciendo resaltar, con tal motivo, la generosidad con que han aceptado esos modestos honorarios ofrecidos por la Asociación de la Prensa los doctores Bonilla, Sánchez Atienza, Tolosa Letour, Muñoz, Ramos, Sixto Hontán, Del Valle, Sánchez del Castillo y Compaired, a todos los cuales envía la Asociación el testimonio de su sincero reconocimiento, complaciéndose en hacer especial mención de los doctores Castresana, Mejía hermanos, del Instituto Liorente, Ezquerro Dale, Sanz Beneded y Fernández Alcalde, cuyo desprendimiento para con los periodistas ha sido tan grande, que sobre la modestia de la cifra marcada por la Asociación, han hecho importantes donativos a beneficio de nuestra casa social.

Por último, tenemos el deber de hacer constar que el doctor Marañón, orgullo de la Medicina española, y los ilustres doctores Huertas, padre e hijo, han continuado favoreciendo con sus sabios consejos a nuestros enfermos, negándose a recibir remuneraciones de ninguna clase por su relevante labor.

Los doctores García Tapia, verdadera gloria de la Medicina, y Vital Aza, ginecólogo eminente, han prestado valiosísimos servicios, practicando, con éxito feliz, deicadísimas operaciones en sus Sanatorios, sin interesar nada a nuestros enfermos. Los periodistas guardan a todos ellos profunda gratitud.

El doctor Fernández Alcalde, médico especialista de enfermedades del corazón y pulmones, ha instalado un potente sol artificial de altitud, tan usado para combatir el reumatismo en los niños, y un aparato Kowler, remedio complementario para afecciones laringeas y bronquiales, con un nuevo modelo de inhalador eléctrico de corriente caliente de ozono, todo lo cual pone a disposición de los asociados, si los especialistas que tratan sus especialidades estiman que pueden serles útiles tales medios terapéuticos.

EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL

CONFERENCIA DEL SEÑOR MORA

El sabio químico industrial Sr. Mora dió ayer su segunda conferencia, en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, ante

numerosos alumnos, ingenieros y catedráticos, despertando gran interés sus explicaciones. Inició su trabajo científico señalando la enorme cifra de millones que salen de España para pagar la importación de combustibles líquidos, cuando podemos emanciparnos de esa sangría de dinero, obteniéndolos aquí por la destilación de las materias carbonosas abundantes que poseemos, ricas en materias volátiles, describiendo, al efecto, con gráficos, proyectados en la pantalla cinematográfica, los procedimientos seguidos.

Ecos de Sociedad

En la iglesia de San José se ha celebrado el enlace matrimonial de la bella señorita Melillo Mercader Ximénez con D. José María Lennox Hunt.

Entraron los novios en la iglesia a los acordes de una marcha nupcial, acompañados de los padrinos, D. Juan Mercader Bonaplata, padre de la novia, y de la señora viuda de Lennox Hunt, madre del novio.

Fueron testigos, por parte del novio, don Gabriel de la Escotura y Vallerino, D. Ignacio García Alberico, D. Francisco Belda y Méndez de San Julián y D. Fernando Lennox Hunt y García, y por parte de la novia, D. Francisco Brusila y Entema, D. Ramón Ayza y Maquer, D. Rodrigo Cros y Torontegui, D. Eduardo Autrán y Gutiérrez y D. Román Torrallo Cervera.

En Sarriá (Barcelona) se han prosternado ante el ara santa la angelical señorita Mercedes de Ponsich y de Sarriera y el joven conde de Valdellano, hijo del conde viudo de Rodezno.

El día 28 del corriente se celebrará el enlace de D. César Silió y Beleña con la señorita Carlina Correa, en el oratorio del Carmen (Caballero de Gracia).

Han salido para Andalucía, don Florencio Rodríguez para Pazo de Cornes, don José Boado y García de Montes, y para Corral de Almaguer, D. Lisardo Villarejo de Frias.

Han llegado a Madrid, procedentes del extranjero, D. Enrique Traumann y su consorte y el marqués de Bolaños.

Compañía Trasatlántica

«ISLA DE PANAY»

de esta Compañía realizará, salvo contingencias, a próxima expedición a Filipinas y Extremo Oriente, saliendo de Coruña el día 7 del próximo Mayo para Vigo, Lisboa (facultativa) y Cádiz, de donde saldrá el 11 para Cartagena, Valencia y Barcelona y de este puerto el 27 para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Yokohama, Kobe, Nagasaki (facultativa), Shanghai, Hong-Kong y Manila.

Prácticas de los alumnos de la Escuela de Guerra

Córdoba 16.—Han llegado en el rápido de Madrid 34 alumnos de la Escuela Superior de Guerra, acompañados de los profesores en viaje de prácticas de campaña y logística.

En la estación les esperaban el jefe de Estado Mayor de este Gobierno militar y varios oficiales.

Hoy salieron para Carmona, Ecija, Priego y otros pueblos, para comenzar las prácticas, que durarán un mes, estableciendo el cuartel general aquí en Córdoba. Para auxiliares marcharon en el tren mixto, para distintos pueblos 20 soldados del regimiento de Sagunto

Indulto del reo Colmenero

En el Negociado de Prensa de la Presidencia se facilitó esta mañana a los periodistas la siguiente noticia:

«Su Alteza Real el Príncipe de Asturias, accediendo a petición de los estudiantes, rogó a su augusto padre indulto del reo Colmenero, de Salamanca.

Su Majestad el Rey accedió gustoso y concedió el indulto, de acuerdo con el Gobierno.»

El ingreso en la Academia de Infantería

Para formar los Tribunales que han de juzgar los diversos ejercicios de ingreso en la Academia de Infantería han sido designados los siguientes señores.

Primer ejercicio.—Presidente, comandante D. Ricardo Gursch; vocales, capitanes D. Manuel Domínguez y D. Alberto Leiva; secretario, capitán D. Ricardo Villalba.

Suplentes: capitán D. Carlos Letamendía y teniente D. Eugenio Alonso.

Segundo ejercicio.—Presidente, comandante D. Gabriel R. Ponce de León; vocales, capitanes D. Edmundo Seco, D. Antonio H. Ballester y D. Vicente Guarnier; secretario, capitán D. Sebastián Pumarola.

Suplentes: comandante D. Alfredo Martín, capitán D. Antonio Urzáiz y tenientes don Andrés Fernández Cuevas y D. Rafael de San Pedro.

Tercer ejercicio.—Presidente, comandante D. Adolfo Moliné; vocales, capitanes D. Gerardo Rey, D. José González Deloit y don José Ossat; secretario, capitán D. Eduardo Saénz.

Suplentes: comandante D. Buenaventura Hernández (por primero y tercero), capitán D. Joaquín Blanco Valdés y tenientes don Arturo González Fleitas y D. Andrés Sánchez Pérez.

Cuarto ejercicio.—Primer Tribunal: presidente, comandante D. Pedro Ripoll; vocales, capitanes D. Julián Merfín, D. Miguel Múquiz y D. Francisco López Bravo; secretario, D. Antonio Eyaral.

Segundo Tribunal: presidente, comandante D. Juan de Diego, vocales, capitanes D. Nemesio Barrucio, D. Joaquín Peñuelas y don Felipe Sánchez; secretario, capitán D. Blas Piñar.

Tercer Tribunal: presidente, comandante D. Enrique Fernández; vocales, capitanes don Angel López, D. Félix Gutiérrez Cano y don Amadeo Rivas; secretario, capitán D. Vicente Rojo.

Suplentes: teniente coronel D. Rafael González, comandante D. Valeriano de Fundarena, capitanes D. Félix Navajas, D. Víctor Martínez y D. Teodoro Arredondo; tenientes D. Virgilio Aguado, D. Pedro Pérez, D. José Gómez y D. Camilo Ruiz.

Quinto ejercicio.—Primer Tribunal: presidente, comandante D. Antonio Carmona; vocales, capitanes D. Juan Plaza, D. Luis Pumarola y D. Francisco Bardaxi; secretario, capitán D. Manuel San Juan.

Segundo Tribunal: presidente, comandante D. Eugenio Sotano, vocales, capitanes don José Gómez, D. Hipólito Domingo y D. José Alcántara; secretario, capitán D. Francisco L. Guirero.

Suplentes: teniente coronel D. José Velasco comandante D. Vito de Mizal, capitanes don Alfredo Jiménez y D. José Torres; tenientes D. Emilio Asensio, D. Ramón Marvá, D. José Miralles y D. Juan de Ramos.

Plaza de Toros de Vista Alegre

Mañana domingo se celebrará una gran novillada con seis escogidos toros del reputado ganadero D. Gumersindo Llorente.

Como matadores tomarán parte los que tan ruidosos éxitos han tenido en esta Plaza, Domingo Hernández, Manuel Sánchez (Manolé) y Max Espiñosa.

La corrida empezará a las cinco y media.

Los teatros

LARA

Hoy, por la tarde, representa por primera vez Lola Membrives en «La fuerza del mal», comedia de Luces Rivas, el papel de Salomé Entrerros y Pico, y mañana domingo, también por la tarde, reposición de la famosa comedia, de Benavente, dirigida por su ilustre autor en América, «El mal que nos hacen», que en el papel de Valentina obtiene Lola Membrives uno de sus más legítimos triunfos; por la noche; ambos días, «Una mujercita seria», éxito verdad de la actual temporada.

INFANTA ISABEL

Penúltimas funciones de la temporada. Esta

tarde, «El dinero del duque», interesante comedia de éxito extraordinario; por la noche, el gran éxito cómico «El celoso extremeño». Tarde y noche precios familiares.

Mañana, despedida de la compañía. Por la tarde, a las cuatro, «El dinero del duque», y por la noche, «El filón», la divertidísima comedia de Muñoz Saca, 136 representación.

ZARZUELA

Todas las noches, los éxitos clamorosos «La granjera de Arlés» (maestro Rosillo) y «Danza de apaches» (maestro Serrano).

Hoy y mañana, tarde, a las seis y media, «La granjera de Arlés» y «Danza de apaches».

Contaduría todo el día.

COMICO

Dos grandes éxitos

El primero de estos corresponde a Rafaelita Haro, que ha hecho una verdadera creación del personaje de Carlina la Caseruca en la aplaudidísima zarzuela del joven escritor Quijano y del ilustre maestro Calleja. La labor artística de la admirable triple fue excepcional. Cantó con innegable aptitud de gran cantante toda una partitura llena de dificultades.

Todos las supo vencer la Haro con gusto y singular maestría. Principal parte del éxito se debe al trabajo de Rafaela G. de Haro.

«Carlina la caseruca» fué acogida con grandes aplausos. La partitura del maestro Calleja se aplaudió con entusiasmo, especialmente en el número del orfeón que en una página destinada a la celebridad.

Otro éxito sólo comparable por sus proporciones a los de las grandes fechas del teatro, ha sido el del eminente tenor Cayetano Peñalver y el de la gran triple Amparo, Miguel Angel, que con la reposición de la famosísima zarzuela «Una vieja» (más popularizada por la célebre canción: «Ay mamá que noche aquella...») que revive con espléndida lozanía, se presentaron al público de Madrid.

Pocos éxitos tan rotundos, tan definitivos, se recuerdan como éste que obtienen a diario en el Teatro Cómico el tenor Peñalver y la triple Miguel Angel, cantando la admirable obra de Gaztambide en la que se ven aclamados por un público selectísimo que llenando el teatro puesto en pie los aplaude.

REY ALFONSO

Continúa contándose por llenos las representaciones de variedades en este teatro. La Yankee es aplaudida con entusiasmo en todos sus números. Dora la Cordobesa, la genial Dora, cada noche consigue un triunfo mayor, haciéndose ovacionar con verdadero delirio.

Sábado y domingo, tarde y noche, el mismo programa.

Reorganización de los servicios telefónicos

La Gaceta ha publicado ayer una Real orden creando una Comisión que, bajo la presidencia del director general de Comunicaciones, se podrá delegar en el secretario general, examine, estudie y proponga al Gobierno la solución más conveniente.

De esta comisión formarán parte como vocales los funcionarios de telégrafos D. Antonio Nieto, jefe de Centro; y D. Manuel Salom, jefe de Sección de primera, el ingeniero militar D. Rudesindo Montoto, coronel del primer regimiento de Telégrafos, y los especialistas de asuntos económicos y financieros D. Emilio Miñano, académico de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas y publicista; don Antonio de Albornoz, jefe de Administración, y D. Joaquín Arnel, contador de primera del Tribunal de Cuentas.

Las proposiciones que se sometan a estudio de esta Comisión se habrán de someter a las condiciones siguientes:

- a) Carácter nacional, en cuanto a sumisión a las leyes y Tribunales del Estado, a su constitución jurídica y a su intervención en la aprobación de tarifas.
- b) Obligación de construir el material de primera instalación en el país en la parte que se pueda y el de sustitución en su totalidad, salvos los casos muy justificados.
- c) Obligación de admitir al personal hoy empleado en el servicio telefónico que se haya de sustituir, y de conservarlo, con sueldos no menores a los que hoy disfrutan, excepto en casos justificados de falta de idoneidad o mala conducta.
- d) Señalamiento de plazo y condiciones de reversión al Estado.
- e) Intervención por el Estado de la red y servicios en caso de guerra o de alteraciones de orden público.

g) Las valoraciones y liquidaciones a que dé o pueda dar lugar en cualquier momento el servicio que se admita se harán en pesetas.

h) Los contratos respecto a servicios telefónicos formalizados por el Estado, Diputaciones o Ayuntamientos serán respetados por la explotación de este servicio.

i) Pago de un canon anual al Estado por el tiempo de su duración, salvo el caso de que la nueva Empresa concesionaria, si llega a haberla, convenga con las actuales la sustitución de sus obligaciones.

j) Será condición muy recomendable que el servicio telefónico que se instale permita el enlace con los de los países vecinos y con las plazas de Africa.

El cadáver del alférez Cuadrado

A bordo del vapor «Barceló» llegó hoy el cadáver del alférez del regimiento de Melilla D. Fernando Cuadrado. El cadáver saldrá esta tarde para Badajoz, donde será sepultado.

Espectáculos

PRINCESA.—(Compañía Ladrón de Guevara Rivelles.) A las 10,30, Vidas matrechas

ESPAÑOL.—A las 7 y 10,45, La Giraldita eres tú.

CENTRO.—A las 10,30, Los chatos.

LARA.—A las 6,45, Una mujercita seria.—A las 10,45, La fuerza del mal.

COMICO.—A las 7, La linda tapada.—A las 10,30, Carlina la caseruca o Cantares de la montaña y Una vieja.

MARTIN.—A las 10,45, San Isidro Labrador

NOVEDADES.—A las 6,30, Santa Isabel de Ceres y Andalucía.—A las 10,45, El niño de las monjas y Andalucía.

MARAVILLAS.—A las 6 y 10,15, Balder Iés Floria, Sombras en relieve, Ramper, Dorina d'Antell Argentina, Los Titos, Bella Rufitos y Luis Esteo.

EL CISNE (Plaza de Chamberí).—A las 6,15 La verbena de la Paloma y El asombro de Damasco.—A las 11, Molinos de viento y La viejecita.

CIRCO PARISH.—A las 10,30, Compañía internacional de circo de Leonard Parish.

ELDORADO.—50 soberbias bellezas mundiales 50 grandes atracciones. Éxito enorme Fiesta granadina por El Canario, Pepita Lia ser, Poupee y 20 bellezas.—La mejor cuadrilla.—Las que dan el thé. Fifi, Lucinda y Poupee, y Las corsarias, por las chicas de Eldorado.

CIRCO AMERICANO.—A las 6 y 10,15, Grandioso éxito de la farsa acuática Guasa Park. Los señalagos, completando el programa todas las grandes atracciones.

COMEDIA.—A las 6,45 y 10,45, La venganza de Don Mendo.

REINA VICTORIA.—A las 6,30, ¡Roma se divierte!—A las 11, El señor Cero.

ZARZUELA.—A las 7 y 10,30, La granjera de Arlés y Danza de apaches.

APOLO.—A las 10,30, A la sombra, La suerte y Diana cazadora o Pena de muerte al amor.

INFANTA ISABEL.—A las 7, El dinero del agua.—A las 10,45, El celoso extremeño.

REY ALFONSO.—A las 6,30 y 10,30, «Varietés» y Dora la Cordobesa.

LATINA.—A las 7, La caída de ojos.—A las 10,45, Una mala tarde y El vizconde se divierte o Quince penas de muerte.

ROMEA.—Cinematógrafo y varietés Secciónes a las 6,30 tarde y 10,30 noche.—Éxitos Juifa Pardo, Celita Laso, Pilar Jienense, Lolita Oliver, Maya y Afilar, y Mercedes Serós.

COMPANIA TRASATLANTICA

SERVICIOS DIRECTOS

Línea a Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21 para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 7 y de Habana el 20 de cada mes, por Coruña, Gijón y Santander.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela, Colombia y Paclífico.

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 4, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabana, Colon, y por el Canal de Panamá, para Guayaquil, Callao, Molleeno, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

Línea a Filipinas y puertos de China y Japón

Siete expediciones al año saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port Saïd, Suez, Colonbe, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, por Santa Cruz de Tenerife, Antofagasta y Buenos Aires. Coincidencia con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea a New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 21, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Poo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Les Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, además escalas intermedias y Fernando Poo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Nordeste de España para todos los de escala de esta línea.

Avisos importantes

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales.—Camaros

tes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán.

Los condiciones y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por 100 en los fletes de determinados artículos de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios combinados

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servicios por líneas regulares, que le permite admitir pasajeros y carga para:

Liverpool y puertos del Mar (Pálico y Mar del Norte.—Zandibar, Mozambique, y Capetow.—Puertos del Asia Menor, Gollo Pérsico, India, Sumatra, Java y Conchichina.—Australia y Nueva Zelanda.—Ilo Ilo, Cebu, Port Arthur y Vladivostok.—New Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec, y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallaes.

Servicios comerciales

La Sección que obra estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los a nuestros que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos; cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

